
    本报讯（记者 关尹）上海昨天急
速降温，而最近几年一直被诟病泡沫严
重、虚火过旺的中国足球，也正在“降

温”。昨天下午在上海举行的职业联赛
专项治理会议上，中国足协向外界公

布了酝酿已久的两项决定：球员全面
限薪、俱乐部名称必须“去企业化”。

对于中国足球来说，“告别”是一

个高频词汇。从 2019至 2020年，中
国足球四个级别联赛，一共有 22家

俱乐部在短时间内连续宣布解散，其
中包括 1支中超球队、4支中甲球队、

9支中乙球队，另外还有 8支中丙球
队。三级联赛的塔基，面临崩塌的危

险。除了中超少数豪门俱乐部，大部
分球队面临缺钱的窘境。如何减轻投

资人、俱乐部的运营负担，让职业俱乐
部更好地生存，已迫在眉睫。

行业限薪，就此应运而生，中国足
协对中超一线队国内球员、外援、U21

球员年薪都有明确规定 （详见表格）。
本土球员集体薪酬超出限额，将被扣

除联赛积分 9分。外籍球员薪酬超支
的，将被扣除 9个积分。同时违反规定

的将累积处罚。
而在总支出方面，中国足协也对

中超俱乐部、中甲俱乐部、中乙俱乐部
年度支出做出明确规定 （详见表格）。

总支出超出限额不高于 20%的，将被
扣除联赛积分 6 分；超出限额高于

20%但不高于 40%的，将被扣除联赛
积分 12分，以此类推。

对于可能有的一些漏洞，中国足

协也提前做了详细的警示。为了防止
“阴阳合同”等违规现象，如果球员与

俱乐部之外的第三方签订相关合同，
必须向中国足协申报，否则将计入薪

酬。甚至俱乐部与球员直系亲属签订
经济合同、球员收取合同外价值超过

一万元人民币的现金或者物品，也必
须向足协申报。中国足协还表示，一旦

发现俱乐部和球员有弄虚作假、虚报
收入等行为，俱乐部将被勒令降级，球

员将被处以禁赛 24个月的重罚。
此外，俱乐部名称“去企业化”也

进入倒计时，2021 赛季开始全面启
用。俱乐部注册官方名称规范为“行政

区域+俱乐部名称+足球俱乐部+企业
组织”形式；俱乐部名称不能超过 4个

汉字。俱乐部报名简称或球队简称规
范为“行政区域+俱乐部名称”。其中，

俱乐部名称不得使用非汉字，也不得
含有俱乐部任何股东、关联方或实际

控制人的字号、商号或品牌名称，或近
似名称。不符合名称规范的俱乐部，

2021 年起将被拒绝注册参加各级职
业联赛。

这也意味着，包括像广州恒大、上

海上港、江苏苏宁等企业味浓厚的俱
乐部，明年都将改名参加联赛，旧名就

此成为历史。足协也表示，做出这样的
规定，“是希望俱乐部长期稳定，防止

因投资人变更而频繁变更，更好地培
养俱乐部足球文化。”

俱乐部更名流程 >>>

    ● 2020年 12月 31?前
将工商部门初步核准的拟用名称

报足协
● 2021年 1月 15?前
足协反馈，如不符合要求，1月 31

日前提交新名称，足协再反馈

● 2021年 2月 28?前
完成 2021年注册，名称不符合要

求，不予注册
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作为中国足协的掌门人，陈戌源

无疑是此次改革和新政的主导者和发
起人。他的态度，至关重要，他展现出

铁腕的一面———限薪，是为了中国足

球更健康的未来：“潮水终将退去，我
们将拥有一个洁净的海滩。”

说真话
没有一方满意

“金元足球正在侵蚀足球原本健
康的躯体。国内足球市场价格严重背

离价值，导致投资人不满意、广大有
良知的足球从业者不满意、人民大众

不满意。”从自我批评开始，陈戌源解
读了非理性投资对中国足球的巨大

危害，“这些年来，相关俱乐部的高投

入，提高了联赛自身的社会关注度，
但本质上并没有提高中国足球水平，

反而因为违背市场规律、价值规律，
应被视为具有不可持续性的危害行

为，必将严重伤害中国足球的现在与
未来。”

在陈戌源看来，1994年中国队的
世界排名在第 40位左右，26年后的今

天，已跌落至第 75位。“中国男足的各
级国家队，分别有将近 15年至 20年

缺席各级世界大赛。中超俱乐部的单
季投入，是日本 J联赛的 3倍多、韩国

K联赛的 10倍多；球员工资薪酬是日
本 J 联赛的 15.8 倍、韩国 K 联赛的

11.67倍。这些数字令人触目惊心。”他

慷慨激昂地反问：“难道大家还不觉
醒？难道有些人良心已死，还要继续享

受虚无缥缈的足球泡沫？”
陈戌源透露，中国足协推出限投

限薪政策前，已经在投资人层面获得

了广泛支持。“在今年 6月一次非正式
的投资人会议上，我们曾经就加大限

薪限投力度向他们征求意见，包括恒

大许家印、万达王健林、富力张力、苏

宁张近东、建业胡葆森、国安周金辉
等，都鲜明地表明了立场，将不折不扣

执行限薪规定。”

放狠话
处罚一视同仁

陈戌源深知，制度再好，关键在于
监督和执行。在台上，他也放了“狠

话”。“中国足协对违反此次规定的人
和事，将坚决查处。不管是谁、不管牌

子有多大，处罚一视同仁，坚决不讲情
面、坚决不搞下不为例，所以不要心存

侥幸。过去，足协确实有过对规定执行

不严，造成不好的影响。从现在开始，
绝不含糊。”他厉声警告说，“我们要坚

决打击‘擦边球’的行为，大家都不要
做私底下的交易，阴阳合同将被严肃

处理，一旦查实之后，违规球员停赛 24

个月，涉事俱乐部一律降级。”
作为足球爱好者，又是协会的掌

舵人，陈戌源有些恨铁不成钢。“从今
年的亚冠就可以看出，中超目前有一

个现象，我是非常不满意的，就是不少
俱乐部缺了外援之后，整个队的竞技

水平完全判若两队，这对于中国足球
发展来说是很不好的一面。”陈戌源表

示，“这次限薪客观来讲，更有利于国

内球员的成长，更有利于俱乐部青训

的建设，若干年后这些规则会在职业
俱乐部身上显现出优势。其实，球员

很多还是希望去国外发展的，问题是
他们能不能踢上球，下一步我们会积

极推进有潜力的适龄球员去国外接
受锻炼。”

“潮水终将退去，我们将拥有一个

洁净的海滩。”对于未来，陈戌源做了
这样一个比喻，“我相信，限薪、限投规

定有着良好的社会基础，一定能够很
好地落实。中国足球应该让老百姓看

到进步和希望，中国足球人一定要争
气！” 本报记者 关尹

金钱堆出来的联赛可以休矣

    中超限薪限投， 昨天落定。

很多人开始担忧，往后联赛还能
看么，没了大牌外援，质量不是

在退步么？ 但现在的职业足球，

确实需要先退一大步，再来找前

行的方向。

就在足协新政落地之

际， 注意到另一则消息：

浙江省一项 U14年龄组

的青少年足球赛中， 一名队员在

争抢时向对手使出 “断子绝孙
腿”，其恶劣程度，令看过视频的

所有人震惊。假设一下，这样的梯
队球员若再长大几岁， 拿着上千

万元的签字费踢起职业联赛，我
们还能指望中国足球冲出世界？！

所以， 希望新政能起到
的作用，是回过头来，倒逼

球员在职业道路上的良性进阶。

要成绩好， 俱乐部就得花力气建
设梯队；要进入职业队，球员就得

懂得为什么踢球； 而要保证成绩
稳定， 俱乐部须培育带有自己标

签的球队文化。

说到俱乐部文化，对于新政，

其实最大的争议在于俱乐部必须

改用中性名称。职业联赛肯定

带商业属性， 投了真金白银的企

业，自然图利益回报，这里面有短
期的，也有长期的，还有与地方政

府关系、 政策红利等更多维度上
的利益输出， 如果企业不愿投钱

了，别说球员 300万元年薪，再少
也难为继。下一步，职业俱乐部股

权的分散结构， 该是足协重点考

虑的改革。

场外音

中国足协出台史上最严限薪限投规定

不是倒退只是倒逼 ◆ 金 雷
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潮水终将退去，
我们将拥有一个洁
净的海滩

陈戌源———


